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上不到 6 点，中央

气象台。天气预报

室、环境气象中心、

气象服务室等，从部门负责人到业务

员，全员到岗。

户籍改革

2014 年，牵涉到每位公民利益的户籍制度改革
正式拉开大幕，当年 7 月，国务院印发《关于进一步
推进户籍制度改革的意见》，就进一步推进户籍制度
改革提出 3 方面 11 条具体政策措施。今年 2 月，《关
于全面深化公安改革若干重大问题的框架意见》及
相关改革方案通过中央审议，提出扎实推进户籍制
度改革。在中国区域间、城乡间发展还不平衡的背
景下，户籍制度改革作为一块“硬骨头”，是百姓关注
的焦点，也将是两会代表委员讨论的热点。

@冰轮鸿迹：推动户籍制度改革，才能让人才

真正流动起来。还应推出配套措施，让发展滞后地

区获得持续性智力支持。

@chengjie：我在外地工作 10 多年，现在有了孩

子，想带孩子在身边上学很困难。期待着户籍制度

改革能够在更多方面“破冰”。

教育改革

2014 年 1 月，教育部印发《关于进一步做好小
学升入初中免试就近入学工作的实施意见》；5 月，
国务院印发《关于加快发展现代职业教育的决定》；
9 月，国务院正式印发《关于深化考试招生制度改革
的实施意见》。过去的一年，与教育改革有关的措施
密集出台。今年全国两会期间，教育改革仍旧是人
们的关注重点。

@海菲 2:我最关心的是子女教育问题，希望打

工人员孩子的上学问题不再那么麻烦。

@魏继德:百年大计，教育为本。建议在中小学

教材中适量增添国学课程，教导学生懂得规矩。没

有规矩不成方圆，不知道什么是规矩，何有方圆

可谈！

@星河：建议政府加大力度继续推动网络远程

教育发展，让民众能随时随地学习自己感兴趣的专

业知识，为我国经济转型升级提供丰富的知识储备。

食品安全

去年，国务院办公厅发布《关于进一步加强食品
药品监管体系建设有关事项的通知》，要求各级食品
安全委员会要发挥统筹协调、督促指导作用，落实地
方政府属地管理责任，明确监管部门职责；食品药品
监管部门以《食品安全法》修订为契机，部署开展 8
类重点食品监管和综合治理。虽然食品安全问题在
一定程度上得到改善，但今年仍将是全国两会上百
姓最期待解决的问题之一。

@国泰：在新的一年里，希望国家继续完善相

关法律法规，从各个环节加强食品安全监管，严厉打

击食品安全犯罪，让人们吃得放心。

@为民法海：生产假冒伪劣产品、有毒有害食

品等失信行为虽然不是主流，但严重损害了中国的

国际形象，破坏人与人之间的相互信任，对国家经济

建设和百姓生活幸福感都造成很大的危害。建议建

立互联网诚信系统，打击失信，褒奖诚信。

@求实：希望政策方面能增加商品质量监管的内

容，商品质量不仅是企业生产出来的，更要政府管出来。

今年全国两会，“一带一路”战略无疑
将成为热点议题。如何汇聚力量实施好这
一重大战略，不少代表委员都有自己的答
案。3 月 2 日，全国政协委员、全国工商联
副主席、香港中国商会主席、香港经纬集团
董事局主席陈经纬做客《中经在线访谈特
别节目——聚焦 2015 两会》，所谈重点正
是如何推进“一带一路”战略。

“‘一带一路’战略的实施，是中国未来
10年的重大政策红利，为民企‘走出去’创造
了难得的历史机遇！”陈经纬委员认为，“一
带一路”战略的实施将大大改善民营企业在

“一带一路”沿线国家和地区的经营环境，降
低跨国经营风险，让民企通过“走出去”开拓
境内外两个市场，获取更大的成长空间。

“2008 年，我有一个提案就是与支持
有条件的民营企业到海外投资有关的。”在
他看来，相对于国有企业，民营企业的海外
投资更有效率，在风险管控方面也会比较谨
慎。具体到参与“一带一路”战略，民营企业
除可以以市场化方式参建沿线地区和国家
的基础设施之外，还能在贸易、投资、文化与
人员交流方面扮演更加重要的角色。

而关于今年提案的主要内容，陈经纬
委员说，是关于推动“一带一路”战略要充
分发挥港澳台和海外华侨的独特作用的。

他认为，海外华侨一般具有雄厚的经
济科技实力、成熟的生产营销网络、广泛的
政界商界人脉以及沟通中外的独特优势，
在实施“一带一路”战略中可以大有作为。

“华侨和华商企业既可以从积极参与所在
国‘一带一路’有关项目建设中受益，又可
以反过来促进自身产业梯度转移和转型升
级，推动人民币区域化进程，为‘一带一路’
建设提供科技与智力支持。”陈经纬委员说。

去年 9 月 15 日，国务院批准设立了华
侨经济文化合作试验区，并给予其与新设
立自贸区类似的政策。“国家要打造‘21 世
纪海上丝绸之路重要门户’，通过这个门户
使华侨华商到试验区来，与内地企业在经
济和文化领域实现更大更好的合作。”陈经
纬委员对此充满期待。

与此同时，陈经纬委员认为，动员社会
力量和民间组织积极广泛参与实施“一带
一路”战略也是重要一招。“中国的商协会
不仅是政府与企业之间的重要联系纽带和

有效交流平台，也是与国外各类商协会聚
集合作的平台，在‘一带一路’战略的推进
过程中起到的作用会十分显著。”陈经纬委
员说，他所在的香港中国商会一直致力于
为国内企业走向世界提供服务。在推进

“一带一路”战略的关键节点，作为商会主
席的他更感责任在肩。

最近，香港中国商会联手泰国华人青
年商会在曼谷合作筹建高端国际合作平台

“东盟城”，其目标正是建成 21 世纪海上丝
绸之路的重要实施基地，为中国企业和东
盟国家投资往来、产品双向互销提供平
台。无论是现代服务业、传统产业，还是高
科技产业，在未来都可以依托这一平台进
入泰国市场，进而走进东盟、走向世界。

“与沿线国家良好的经贸关系是‘一带
一路’战略实施的基础和前提，若要夯实
这一基础，民间商协会的作用亦不可或
缺。应该通过积极开展各类公共外交、民
间经贸往来等活动，推动沿线国家的文化
交流和民间交往，为‘一带一路’战略的推
进创造条件、烘托氛围、发挥作用。”陈经
纬委员表示。
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“一带一路”向民企敞开大门
本报记者 朱 磊

“一切为了开好两会”
——两会前夕部分工作人员剪影

本报记者 黄 鑫 董碧娟 杜 芳 韩秉志

又到两会召开时。每年全国两会的顺利召开和正常运转，都离不开交通、环卫、医疗、气象等各部门的辛勤工作。在很多人把目光

聚焦在代表委员们身上的时候，我们不妨多关注一下这些默默奉献的普通工作者。正是因为他们的努力，会议驻地才能干净整洁，医

疗保障才能及时有效，气象服务才能精准到位，社会秩序才能井然有序⋯⋯他们所做的一切都是为了开好两会。让我们向这些两会背

后的普通工作者们致敬！

“白衣天使”24小时值守

这支由 6 人组成的医疗队来自北京
世纪坛医院，负责委员在驻地的日常医疗
保障、急救工作，还要去人民大会堂设点 7
次，24小时在岗，中途不能回家一分钟。

为了做好两会医疗保障，医疗队克服
了重重困难。沉稳的贾凯英是队长，2 月
28 日就上岗了，爱人恰好出差，只好把
儿子一个人扔在家里了。护士韩小媛
的爱人是两会供电保障系统的，两口子
一起上会，孩子就交给了爷爷奶奶。而
年轻的护士宣新新的姥姥正在重症监
护室⋯⋯尽管有这么多困难，队员们却
没有一个人提出要换岗。“两会医疗保障
任务是很早就定下来的。自己有困难就
要自己克服。”

医疗队的工作并不轻松，除了给委员
们做好日常医疗保障外，还要紧急处理驻
地委员的突发事件。“去年两会闭幕当天
一个委员突发脑供血不足，我们特别加班
陪护了他一个晚上。”贾凯英告诉记者，夜
里 12 点以后去给委员做心电图、输液的
情况很多。

白色的担架床、红色的急救包、除颤
仪、呼吸机⋯⋯小小的救护车上“五脏俱
全”、整齐有序，司机朱琨生对此赞不绝口。
他从1992年就开始在驻地做医疗保障，“现
在救护车的医疗设施可好多了。”

“不少委员们都来了，我们要去上班
了。”接受完记者采访，医疗队赶紧走进了
驻地里的值班点。

保洁员不留卫生死角

45 岁的保洁员曹大姐一头精干短发，
在这个会议驻地已经工作了 6年。每到全
国两会时，她都值班。“今年我主要负责一
层报道大厅区域。早班从早上 6 点多到
下午 2 点半左右。”曹大姐边扫地边告诉
记者。这 8 个小时内，除了吃个简短的午
餐，曹大姐和同事们没有一丁点儿坐下
来休息的时间。拖地、扫地、打扫厕所、
清理开水房，一环接一环，只为不留下一
个卫生死角。

“我们一圈一圈地转，看到哪里脏了
就马上处理。”曹大姐说。问她累不累，她
爽朗地一笑，说：“这是我们的本职工作，
有啥累的。”因为要上早班，为了方便工
作，曹大姐选择住在单位宿舍，这段时间
都不回家了。

动作麻利、精神抖擞的陈伯伯已经 60
岁了，也是会议驻地的早班保洁员。几
百平方米的大厅，陈伯伯这些保洁员们
一 天 至 少 要 拖 地 10 多 次 ，扫 地 更 是 不
计其数。在今年两会召开前，曹大姐和
陈伯伯已经加了不少天班，洗地毯、擦
玻璃，比以往更加忙碌。接受完记者采
访，陈伯伯又拿起笤帚准备开始新一轮的
清扫。

气象预报员精准预测

天气预报室副主任谌芸说，“今天是
全国两会气象保障服务全面启动的日
子，第一期全国两会气象服务专报将在
今天发出！”

早晨 7 点前，中央气象台接收到北京
市气象局制作的“北京地区 48 小时天气
预报”、空气质量预报等产品；7 点 10 分
前，天气预报室负责将逐 24 小时的未来
48 小时城市天气预报校对完毕；而气象
服务室要在 7 点 10 分至 7 点 30 分之间，
完 成 决 策 服 务 需 要 的 全 国（除 北 京 市
外）其他省会及以上城市（含香港、澳门）
逐 24 小时的未来 48 小时天气预报表格
制作、内容填写等相关工作。

8 点，中央气象台会同北京市气象
台 等 ，就 两 会 期 间 全 国 天 气 形 势 进 行
专 题 会 商 ，“ 两 会 天 气 ”将 成 为 自 此 之
后至两会代表返程期间天气会商的重
点。3 月的北京正值冬春季节转换，天
气形势复杂多变。“今年两会气象服务
将 加 强 环 境 气 象 预 报 ，重 点 对 北 京 地
区 空 气 质 量 情 况 和 生 活 气 象 做 出 提
示。”国家气象中心业务科技处副处长
赵瑞说。

8 点半，中国气象局首期两会气象服
务专报《全国政协十二届三次会议气象
服务专报》出炉。专报不但回顾了全国
天气实况，还对未来两天全国天气趋势
及北京地区天气做出预报。专报显示，
北京地区当日空气质量为良，大部分时
段天气晴好；感冒气象指数 3 级，容易患
感冒；穿衣气象指数 2 级，天气较冷，适宜
穿棉衣类服装。这些气象信息将通过中
国气象局网站、中国天气网及各类气象
影视节目的两会气象保障服务专栏（专
题）及时传递出去。

10 点前，国家气象中心业务科技处
姚鸣明已把首期气象专报顺利送到两
会秘书处，并陆续送到代表委员手中。

“夕阳红”映亮巡逻点

从 2010 年起，每年王凤如都承担两
会期间建国门街道社区的志愿者工作。
接下来的 15 天里，她的任务主要有两项：
协助日常治安巡查，遇到突发事件和紧急
情况及时上报；服务群众，为需要帮助的
外地游客提供便利。

按照街道安排，志愿者本来是每 2 小
时轮流值岗，但因为人手不够，王凤如主动
申请多值班，一整天都坚守在巡逻点上。

虽然挺辛苦，但是老人说：“干什么事都得
讲坚持。跟其他志愿者相比，我就算是年
轻人啦！”在建国门街道，像她这样的志愿
者共有 50 多名，大多数是离退休老人，他
们遍布在委员驻地附近的10余个巡逻点。

77 岁的蒋玉兰是建国门街道社区志
愿者中年龄最大的一位。“别看我拄着拐
杖，可扫垃圾、清除广告，啥活我都能干。”

蒋玉兰参加社区工作近 20 年，近几
年发生的点滴变化，让她感慨颇多。“现
在生活比以前好了，大家期盼多，政府办
的实事也多了。只要老百姓有反映，就
能得到答复。就拿胡同里的饭馆说吧，
以前大家都把桌子摆在马路边，影响行
人走路。现在不光有制度规范，大家也达
成了共识。大家自觉维护社区秩序，这就
是进步。就凭这，咱就得当好这个义务志
愿者！”蒋玉兰说。

为保证全国两会的顺利召开，这群
“夕阳红志愿者”在风中巡逻，义务清理小
区卫生死角、清除非法小广告、协助检查
食品安全⋯⋯红色的袖标、平凡的身影，
成为一道格外亮丽的风景线。

3月2日早上8点

多，政协委员驻地。

一辆白色的救护

车刚刚停稳，车上走

下 4 位身穿统一蓝色

西服套装的女大夫，“我们是为两会提

供医疗保障服务的医疗队。”

3 月 2 日，政协

委 员驻地，委员们

正在陆续报到。

穿着白上衣、

黑裤子，拿着笤帚

和簸箕的几位保洁员在默默清扫，并

不引人注目。

3 月 1 日，早上

8 点 30 分。63 岁的

王凤如老人戴上印

有“治安巡逻志愿

者”的红色袖章，准

时来到位于东单地铁口处的巡逻点。

在她身后不足 1 公里处，就是政协委

员们的驻地。

“一带一路”战略的实施

让民营企业通过“走出去”获

取更大的成长空间，借此促进

自身产业梯度转移和转型升

级，反过来又可以推动人民币

区域化进程，为“一带一路”建

设提供科技与智力支持。同

时，在推动“一带一路”战略实

施过程中，民间商协会也将发

挥重要作用

3 月 2 日，

北京丰台区右

安门窦珍志愿

服务联合会会

长卢婉华（右

二）为志愿者戴

上红袖标。

本报记者
翟天雪摄

3 月 1 日，

政 协 委 员 驻

地 的 服 务 人

员 细 致 维 护

就餐卫生。

本报记者
赵 晶摄

3 月 1

日，两会工作

人员刘春影

在政协委员

驻地整理报

刊台报纸。

本报记者
赵 晶摄


